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Известно ли вам, что первый 
в мире миномет, положивший на-
чало новой эре в развитии артил-
лерии, изобрел наш земляк Леонид 
Гобято? 

150 лет назад, 6 февраля 1875 года, 
будущий выдающийся военный дея-
тель и инженер-конструктор появился 
на свет в Таганроге в доме по улице Гре-
ческой, 78.

Родители Леонида Гобято – Николай 
Константинович и Ольга Всеволодов-
на – переехали в Таганрог в 1868 году 
из Петербурга вскоре после назначения 
главы семейства присяжным поверен-
ным Одесской судебной палаты в нашем 
городе. Помимо работы в Таганрогском 
окружном суде и в составе городской 
Думы, Николай Константинович вел ад-
вокатскую практику. Честный, порядоч-
ный, принципиальный, Гобято был одним 
из немногих адвокатов, которые брались 
за ведение дел малоимущих таганрож-
цев, за что его и стали называть «адво-
катом задворок Таганрога». Заботы же 
о домашнем очаге взяла на себя верная 
спутница жизни Николая – Ольга, пода-
рившая ему 8 детей. 

Леонид появился на свет в 1875 году, 
став пятым ребенком в семье. Мальчик 
рос не по годам смышленым: в четы-
ре года бегло читал, изучал английский 

язык и прекрасно говорил по-француз-
ски. Поступив в мужскую гимназию, Ле-
онид стал проявлять интерес к истории, 
военному делу и даже сам начертил план 
таганрогской крепости XVIII века! Неуди-
вительно, что уже в 10 лет мальчик был 
зачислен в 4-й Московский кадетский 
корпус. Так закончилась таганрогская 
страница его жизни и начался трудный, 
но доблестный военный путь от кадета 
до генерал-лейтенанта!

23 сентября 1896 года Леонид Гобя-
то приступил к службе в прославленной 
лейб-гвардейской бригаде, а спустя три 
года подающий большие надежды мо-
лодой офицер был направлен на уче-
бу в Михайловскую артиллерийскую 
академию.

«Мы привыкли смотреть на себя 
с точки зрения иностранных авторите-
тов, даже свою кампанию 77-78 годов мы 
изучаем по немецким источникам, боясь 
затронуть живых участников войны», – 
отмечал Гобято в своем дневнике. Изучая 
основы теории артиллерии, Леонид стре-
мился усовершенствовать отечествен-
ную военную технику. И судьба дала ему 
такой шанс прямо на поле боя, в годы 
русско-японской войны 1904-1905 годов.

Когда во время осады Порт-Артура 
русские войска столкнулись с острой не-
хваткой оружия и боеприпасов, капитан 
Леонид Гобято предложил атаковать не-
приятельские укрепления надкалибер-
ными минами. Стрельба минами из пуш-
ки – такого еще не знали артиллеристы! 
Так из «урезанной» 75-миллиметровой 
гаубицы появилось орудие для стрельбы 
«метательными воздушными минами ве-
сом до 15 фунтов пироксилина». Резуль-
таты работы первого в мире миномета 
превзошли все ожидания: из четырех вы-
пущенных боеприпасов три попадали 
в японские окопы! Датой официального 

рождения миномета принято считать 9 
ноября 1904 года, когда система Гобято 
сыграла решающую роль при отражении 
японского штурма. Первый в мире ми-
номет был признан феноменом своего 
времени.

После окончания войны талантли-
вый изобретатель был назначен руково-
дителем Офицерской артиллерийской 
школы и стал читать лекции по тактике 
артиллерии в Академии Генерального 
штаба. Работая над учебниками по исто-
рии военного дела, Леонид Николаевич 
стремился обратить свои знания и бое-
вой опыт на развитие техники и тактики 
русской артиллерии. Но Первая мировая 
война вновь призвала русского офицера 
на передовые позиции. Летом 1914 года 
Гобято вступил в действующую армию, 
где в чине генерал-майора командовал 
35-й артиллерийской бригадой. 

8 мая 1915 года при осаде крепости 
Перемышль Леонид Николаевич, лично 
возглавивший контратаку пехоты, полу-
чил смертельное ранение. «Как они там… 
как моя армия...» – это были последние 
слова истинного защитника Отечества, 
нашего выдающегося земляка. 

Двухтомный труд героя русско- 
японской и Первой мировой войн «Ар-
тиллерия полевых армий», вошедший 
в историю военного дела, был издан по-
сле гибели автора. Посмертно Леониду 
Николаевичу Гобято присвоено звание 
генерал-лейтенанта, он награжден ор-
деном Святого Станислава 1-й степени.
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Гениальное изобретение русского офицера

На боевых позициях встречают его 
настоящие мужчины – бойцы СВО, кото-
рые, как и их доблестные предки, сража-
ются за Россию. Вчерашние мальчишки 
стали героями нашего времени, которые, 
рискуя жизнью, каждый день соверша-
ют подвиги во имя Родины. Свой вклад 
в победу в СВО вносят и сотни тысяч 
россиян, которые по велению сердца со-
бирают гуманитарные грузы, средства 
на приобретение техники и обмунди-
рования, плетут маскировочные сети... 

Однажды такая сеть спасла жизнь 
штурмовику Запорожского направления 
Е.П. Елисееву. В письме в редакцию газе-
ты «Таганрогский пенсионер» он пове-
дал историю своего чудесного спасения 
и поделился впечатлениями о встрече 
с 86-летним волонтером из Таганрога, 
который считает своим гражданским 
долгом помогать защитникам Отечества.

Вчитайтесь в эти искренние, душой 
написанные строки бойца СВО...

«Прославленный полководец Геор-
гий Жуков говорил: «Тыл – это половина 
победы, даже больше». Сегодня эти сло-
ва как никогда актуальны. Фундамент 
прочного тыла – наши самоотвержен-
ные, сильные духом люди, которые тру-
дятся во имя победы в СВО. 

Как-то по дороге в отпуск я сделал 
остановку на одном из пограничных пун-
ктов, где работают волонтеры. И, мяг-
ко говоря, был удивлен, когда увидел 
за станком для изготовления маскиро-

вочных сетей убеленного сединами муж-
чину. Оказалось, что таганрожец Вале-
рий Васильевич Шугаев приезжает сюда 
практически каждый день и в свои 86 
лет по 8 часов в день трудится у станка!

– Отец, возможно, твоя сеть и спасла 
мне жизнь! – произнес я, едва ли сдер-
живая волнение.

– Неужто на ней написано было, что 
ее сплел я? – призадумавшись, поинте-
ресовался собеседник. – Расскажи, боец, 
как дело было...

Все события того судьбоносного дня, 
подарившего мне второе рождение, 
молниеносно ожили в памяти. Оказав-
шись на открытой местности, я бегу к по-
садке и вижу, что меня засекает беспи-
лотный летательный аппарат. Кружит, 
изверг, над головой, ищет жертву. Уви-
дев, что к БПЛА привязана граната, ко-
торая в любой момент может взорвать-
ся, я почти теряю надежду на спасение. 
Но продолжаю бежать. И тут происходит 
чудо! Откуда ни возьмись появляются 
кусты, на которых висит маскировочная 
сеть, которая и укрывает меня.

Еще некоторое время дрон про-
должает метаться над моим убежи-
щем в поисках потерянной добычи. 
А я даже дышать не смею, понимая, 
что если на дроне установлен датчик 
движения и тепловизор, он запросто 
сможет меня вычислить. Но, слава богу, 
все обошлось. Дождавшись наступления 
сумерек, я выбрался из сети и вернул-
ся к боевым товарищам, которые ду-
мали, что меня нет уже на этом свете. 
Вот так маскировочная сеть стала моей 
спасительницей.

– Кто знает, может, и правда, она сде-
лана вами, – обратился я к Валерию Ва-
сильевичу. – Вы трудитесь ради спасения 
жизней! Низкий вам поклон!

Напарник Валерия Васильевича – се-
миклассник Елисей Барук – подсчитал, то 
за 23 месяца работы «дедушка Валера» 
продернул маскировочные ленты в се-
тевые ячейки 34 миллиона 723 тысячи 
560 раз (!). Сам связал 8 сеток вместе 
с волонтерами. Не каждому молодому 
человеку такое под силу! А для 86-лет-

него мужчины со стальным шарниром 
в коленке – это настоящий подвиг!

– Не скрою, порой бывает труд-
но. Устаю, да и нога шалит. Но ничего, 
я и на скамеечке работать приспособил-
ся. Жизнь всему научит, – улыбается Ва-
лерий Васильевич. – Я ведь дитя войны. 
Пережил 683 дня немецко-фашистской 
оккупации. Пухнул с голода, замерзал 
в холодной квартире. Все прошел. И ре-
шил, что «пока я ходить умею, пока гля-
деть я умею, пока я дышать умею, я буду 
идти вперед». Так и живу. И каждый день 
в утренней молитве прошу Бога дать мне 
силы прожить день, всем помогая, уте-
шая и радуя. 

Герои нашего времени
23 февраля Россия отмечает День защитника Отечества – день 

единства всех поколений защитников Родины. В наше нелегкое время 
эта дата обрела особый смысл и стала поистине национальным 
праздником. 

Продолжение на стр. 2.

Наши люди

Л.Н. Гобято
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– В начале года довольно 
сложно давать прогнозы. Как 
правило, погода на рынке недви-
жимости зависит от общего эко-
номического климата в стране, 
уровня инфляции, процентных 
ставок по кредитам и, конечно 
же, от уровня доходов населе-
ния. По мнению аналитиков, 
цены в этом году будут расти 
более умеренно, чем в про-
шлые годы. К тому же на рын-
ке недвижимости есть понятие 
сезонности. Обычно активность 
как покупателей, так и продав-
цов повышается в начале весны 
и не снижается вплоть до сере-
дины мая. Лето, как правило, – 

мертвый сезон: падают объемы 
продаж, продавцы убирают объ-
екты до лучших времен, чтобы 
не продешевить, и т.д. А вот осе-
нью рынок недвижимости вновь 
оживает. Однако, полагаясь 
на свой многолетний опыт рабо-
ты, могу с уверенностью заявить, 
что идеального времени года 
для продажи или покупки жилья 
не существует. Выгодные пред-
ложения можно найти всегда, 
если покупатель или продавец 
недвижимости действительно 
поставили перед собой четкие 
цели и обратились за помощью 
к опытным специалистам.

– Неужели без риелтора 
не обойтись?

– Обойтись, конечно, мож-
но, но бывают ситуации, когда 
отказ от помощи специалиста 
чреват целым рядом негатив-
ных последствий. Рынок не-
движимости полон подводных 
камней, которые могут возник-
нуть в самый неподходящий 
момент, даже спустя много лет. 
И очень важно знать, как избе-
жать возможных неприятностей 
и успешно совершить сделку. 
Поэтому все операции с недви-
жимостью всегда лучше дове-
рять профессионалам, кото-
рые помогут не только сделать 

правильный выбор, грамотно 
оформить все документы, но 
и обеспечить безопасность 
проведения самой сделки. Об-
ращаясь за помощью в агент-
ство, вы экономите время, не-
рвы и, как ни странно звучит, 
даже деньги.

В моей практике было не-
мало случаев, когда продавцы 
жилья, устав от безрезультат-
ных самостоятельных попыток 
выгодно продать свою недви-
жимость, обращались к нам 
в агентство. И мы в короткие 
сроки помогали совершить для 
них успешную сделку. 

– Агентство «ЮГ-НЕДВИ-
ЖИМОСТЬ» работает на рын-
ке жилья более десяти лет. Как 
в условиях довольно жесткой 
конкуренции вам удается дер-
жаться на плаву? 

– Мы работаем на совесть 
и результат, без оглядки на кон-
курентов. Я уверена в том, что 
основным критерием надежно-
сти нашего агентства являются 
рекомендации наших клиентов, 
которые остались довольны ре-
зультатом работы. Большинство 
людей обращаются к нам по со-
вету своих друзей и знакомых, 
многие приходят в агентство 
с просьбой помочь продать им 
жилье уже не первый раз. Среди 
них, кстати, есть и читатели «Та-
ганрогского пенсионера».

Наше сотрудничество всег-
да начинается с бесплатной 
консультации, в ходе кото-
рой потенциальный клиент 
озвучивает все свои желания 
и ожидания. Хороший риелтор 
должен уметь выслушать поже-
лания клиента, задать уточняю-
щие вопросы, сориен тировать 
в ценах на рынке недвижимости 
и многое другое. Только после 
принятия обоюдного решения 
о сотрудничестве мы заключа-
ем договор на оказание услуг 
между агентством и клиентом 
и беремся за дело. 

– Пожалуй, самый популяр-
ный вопрос при обращении 
в любое агентство недвижимо-
сти: сколько стоят ваши услуги?

– В нашем агентстве помощь 
в реализации любой вашей не-
движимости, а также все необ-
ходимые консультации произ-
водятся абсолютно бесплатно. 
Хочу подчеркнуть, что наши со-
трудники сопровождают клиен-
та от начала и до конца сделки, 
вплоть до получения докумен-
тов из регистрирующего органа. 
То есть берут на себя все расхо-
ды по рекламе, поиску и под-
бору вариантов, проведению 
встреч и просмотров объектов 
недвижимости, сопровождают 
процесс сбора, подачи и оформ-
ления необходимых для реги-
страции сделки документов 
и т.д.

Очень важный аспект нашей 
работы – юридическое сопро-
вождение сделки, а также про-
верка и изготовление всех не-
обходимых для нее документов. 
Нередко возникают ситуации, 
когда клиенту после продажи 
дома или квартиры необходи-
мо сразу найти новое жилье. Вы-
бирая тот или иной объект са-
мостоятельно, потенциальный 
покупатель, как правило, не спо-

собен оценить все степени ри-
ска и может купить кота в мешке. 
Опытный же риелтор доскональ-
но изучит историю жилья, его 
документы и быстро распозна-
ет проблемные объекты. Прове-
рит, нет ли у продавца задолжен-
ностей по оплате и залоговых 
обязательств, а у жилья – обре-
менения и незаконных перепла-
нировок. Не секрет, что многие 
продавцы выставляют на сайты 
жилье по завышенной цене, на-
деясь, что кто-нибудь да клю-
нет. Специалист по недвижимо-
сти всегда увидит даже скрытые 
недостатки и определит реаль-
ную стоимость объекта недви-
жимости. Так что мнение о том, 
что, обращаясь за помощью 
к риелтору, вы переплачиваете, 
ошибочно. Напротив, вы сводите 
к минимуму материальные и мо-
ральные потери. 

– Однако многие боятся об-
ращаться в агентства недвижи-
мости из-за страха быть обма-
нутыми. И эти опасения отнюдь 
не беспочвенны. У всех на слу-
ху печально известная история 
Ларисы Долиной, у которой 
мошенники обманным путем 
отняли квартиру в элитном жи-
лищном комплексе и 180 мил-
лионов рублей. Что говорить 
о доверчивых пенсионерах, 
если даже звезд умудряются 
обводить вокруг пальца? 

– К сожалению, имеют ме-
сто и такие прецеденты. Черные 
риелторы и мошенники, увы, 
не перевелись, и обидно, что 
они подрывают доверие к до-
стойным представителям этой 
профессии. Поэтому, выбирая 
частного риелтора или агент-
ство недвижимости, важно ори-
ентироваться на положительные 
рекомендации и опыт работы. 
Обратите внимание на время 
пребывания компании или ри-
елтора на рынке услуг. Обяза-

тельно ознакомьтесь с отзыва-
ми об агентстве недвижимости 
в интернете, наведите справки 
у друзей и знакомых. Таким об-
разом, вы сможете не только за-
щитить себя и близких от потери 
средств и прочих неприятных 
последствий, но и остановить 
мошенников. 

– Как вы оцениваете про-
фессиональные компетен-
ции сотрудников агентства 
«ЮГ-НЕДВИЖИМОСТЬ»? 

– У нас трудится замеча-
тельный, слаженный коллек-
тив – команда профессиона-
лов. Нас знают, нам доверяют. 
И этим все сказано. К примеру, 
наши юристы работают на рын-
ке недвижимости уже более 20 
лет и пользуются авторитетом 
не только клиентов, но и сво-
их коллег. Мы дорожим своей 
репутацией и можем гаранти-
ровать успех проведения лю-
бой сделки, опираясь на опыт, 
знания, применение надежных 
и безопасных технологий. Не-
движимость – наша работа. 

– Каковы основные специ-
ализации агентства – жилые, 
коммерческие объекты, арен-
да жилья и т.д.?

– Мы выполняем все виды 
услуг на рынке недвижимости: 
от оценки до покупки, прода-
жи, аренды, узаконения объ-
екта и т.д. , будь то гостинка, 
новостройка, элитный объект, 
вторичное жилье, земельный 
участок или коммерческая не-
движимость. Готовы оказать 
помощь в оформлении мате-
ринского капитала, ипотеки 
и сертификатов. Берем на себя 
все юридическое сопровожде-
ние сделок купли-продажи, 
а также аренды недвижимости. 
Приглашаем вас на бесплатную 
консультацию. Наш телефон 
8-989-503-18-18.

Большую часть своей скромной пен-
сии Валерий Васильевич направляет 
на приобретение электрогенераторов, 
экипировки, средств борьбы с дронами 
и сам закупает продукты для бойцов СВО. 
Вдобавок к ящикам фруктов, десяткам 
килограммов сала, сотне упаковок лап-
ши быстрого приготовления обязатель-
но прилагает несколько баночек варе-
нья и солений домашнего производства. 
Освоил даже технологию изготовления 
окопных свечей, с помощью которых 
бойцы могут приготовить пищу, разо-
греть питьевую воду и т.д. Еще большим 
уважением я проникся к этому человеку 
большой души и щедрого сердца, когда 
узнал, что он – истинный казак, есаул 
Всевеликого войска Донского!

– Казак без веры – не казак. Недав-
но вот наши казаки обустроили прямо 
в блиндаже молельную комнату, – делит-
ся Валерий Васильевич. – Каждый месяц 
стараюсь передавать свечи. Нужны ико-
ны. Если кто сможет помочь, будем благо-
дарны. С Божьей помощью мы победим!

На протяжении всей нашей беседы 
убеленный сединами есаул не прекра-
щал работать. Невзирая на возраст и бо-
лезни, не жалуясь и не унывая. Напротив, 
заряжая тех, кто моложе на десятки лет, 
своей неуемной энергией! Теперь я знаю, 
что такое надежный тыл, который при-
дает сил нам, бойцам. И чем крепче тыл, 
тем ближе победа! Поздравляю с Днем 
защитника Отечества всех, кто на фронте 
и в тылу помогает России выстоять! Вме-
сте мы сила!».

Е.П. Елисеев, участник СВО

По сообщению АО «Северо-Кавказ-
ская пригородная пассажирская компа-
ния», рост цен на проезд в электричках 
«Ростов – Таганрог» и «Таганрог – Ро-
стов» связан с повышением с 1 января 
2025 года предельного максимального 
тарифа на перевозку пассажиров желез-
нодорожным транспортом в пригород-
ном сообщении. Таким образом, с но-
вого года стоимость проезда за каждые 
десять километров составляет 25 рублей 

вместо прежнего 21 рубля. Повышение 
не коснется только ростовской элек-
трички, которая курсирует по донской 
столице. Вне зависимости от дальности 
проезда стоимость проезда оценивается 
в 31 рубль.

Напомним, что маршрут «Ростов – 
Таганрог» входит в тройку самых попу-
лярных на Северо-Кавказской железной 
дороге.

C 1 января подорожал 
проезд в электричках 
«Ростов – Таганрог»

Теперь билет в одну сторону обойдется не в 154 рубля, 
как раньше, а в 175 рублей. 

Герои нашего времени
Окончание. Начало на стр. 1.

Транспорт

Недвижимость – наша работа
Новый год – это новые планы на будущее, и наверняка 

многие уже всерьез задумываются о решении жилищ-
ного вопроса. Однако не стоит забывать о том, что 
сделка с недвижимостью – серьезное решение как для 
собственников, так и покупателей. И для того, чтобы 
эта сложная процедура прошла успешно, необходимо 
грамотно решить целый ряд вопросов: экономических, 
организационных, технических, юридических... Можно 
ли оформить куплю-продажу квартиры без риелтора? 
Что ждет рынок недвижимости в новом году? Эти 
и другие вопросы мы адресовали директору агентства 
недвижимости «ЮГ-НЕДВИЖИМОСТЬ» Зое Анатольевне 
Довлятовой.

«ЮГ-НЕДВИЖИМОСТЬ» – 
ваш надежный партнер в мире недвижимости!
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риск их появления у вас также 
возрастает.

К числу других факторов, по-
вышающих риск заболеваний 
глаз, относятся:

• хронические заболева-
ния, такие как сахарный диа-
бет, артериальная гипертензия 
и другие сердечно-сосудистые 
нарушения;

• курение и высокий уро-
вень холестерина, которые нега-
тивно влияют на состояние кро-
веносных сосудов, в том числе 
питающих глаза;

• аутоиммунные заболева-
ния, такие как ревматоидный 
артрит или болезнь Бехтерева;

• длительный прием гормо-
нальных препаратов для лече-
ния хронических состояний.

Врачи настоятельно реко-
мендуют незамедлительно обра-
титься к офтальмологу, если вы 
заметили следующие симптомы:

• резкое ухудшение зрения;
• ощущение песка или ино-

родного тела в глазах;
• покраснение, выделения 

из глаз;

• туман или пелена перед 
глазами;

• вспышки света, плаваю-
щие точки или пятна;

• повышенная светочувстви-
тельность, зуд, слезотечение;

• новообразования в обла-
сти глаз.

Тем, кто много времени про-
водит за компьютером, читает 
или работает с мелкими дета-
лями, стоит уделять особое вни-
мание профилактике усталости 
глаз. Для предотвращения забо-
леваний и их своевременного 
выявления рекомендуется про-
ходить осмотры у офтальмолога 
не реже одного раза в год.

Сохранение здоровья глаз – 
это залог полноценной жизни. 

Помните: ранняя диагностика 
значительно повышает шансы 
на успешное лечение. Берегите 
свое зрение!

Особое внимание состо-
янию зрения следует уделять 
людям старше 40 лет. С воз-
растом вероятность развития 

глазных заболеваний заметно 
увеличивается. Кроме того, важ-
ным фактором риска является 
наследственная предрасполо-
женность: если у ваших близких 
родственников были диагно-
стированы глазные патологии, 

ПРИДИ 
И ТЫ УВИДИШЬ!
г. Таганрог
ул. Ленина, 159
ул. Дзержинского, 163
тел. 8 (8634) 60-55-55
www.iris-glaza.ru

Лицензия Л041-01050-61/00361672 
от 02.10.2017 г.

Заболевания глаз могут привести к ухудшению зрения 
или даже его полной потере. Каждая патология имеет 
свои уникальные факторы риска, которые важно учи-
тывать для своевременного выявления и лечения. Врачи 
офтальмологической клиники «ИРИС» под руководством 
доктора О.Б. Кочмала объясняют, кто находится в груп-
пе повышенного риска и как сохранить здоровье глаз.

БЕРЕГИТЕ ЗРЕНИЕ: 
кто в группе риска и когда обращаться 

к офтальмологу

КТО НАХОДИТСЯ 
В ГРУППЕ РИСКА? 

КАК ЗАЩИТИТЬ 
ГЛАЗА? 

КАКИЕ СИМПТОМЫ 
НЕЛЬЗЯ 

ИГНОРИРОВАТЬ? 

Бывают такие художники, 
загадки жизни и творчества 
которых очень сложно разга-
дать. Их полотна – словно за-
шифрованные послания вне 
времени и пространства, вчи-
тываясь в которые пытаешь-
ся распо знать недосказанное, 
осязаешь и ощущаешь то, что 
кажется неуловимым. И сколько 
ни задавайся вопросами, нам 
не понять их до конца...

Когда художника Виктора 
Брегеду называют «русским 
Сальвадором Дали», он прячет 
мудрую улыбку. Да, творчество 
великого мистификатора его 
увлекает, и сам порой он чер-
пает сюжеты из подсознания, 
снов, но посягать на лавры ге-
ния не смеет. Тонкой внутрен-
ней организации художни-
ка родом из тихого Таганрога 
близка чувствительная природа 
сюрреализма и метареализма. 
Мыслитель, философ, созер-
цатель, он через «окна» – по-
лотна вглядывается в мир без 
границ...

Одаренный от природы, 
Виктор мог бы пойти по стопам 
деда – художника-копииста или 
дяди – книжного иллюстратора, 
но сам стал искать себя в искус-
стве. Еще мальчишкой пытался 
вникать в суть анатомических 
рисунков Леонардо де Винчи 
и Дюрера, экспериментировать 

с тушью и пером и таким обра-
зом работать над собой.

Он всегда был далек от вся-
кого рода условностей и дол-
гое время избегал публичности. 
Потому жил и творил свобод-
но – без престижных дипло-
мов, членских билетов, громких 
презентаций. А поступив в сто-
личный университет искусств 
имени Крупской, почувствовал 
себя скованным рамками ака-
демической университетской 
школы. И, словно по наитию, 
стал жадно изучать творчество 
А. Дюрера, И. Босха, Г. Доре, 
С. Дали, В. Верещагина, Н. Рери-
ха. Состояние иной реальности, 

в которую можно погрузиться 
и увидеть переплетения с насто-
ящим, настолько увлекло, что он 
стал пробовать себя в сюрреа-
лизме и метареализме.

И когда в 90-е годы полотна 
Виктора впервые были пред-
ставлены широкой публике, его 
нарекли «русским Сальвадором 
Дали». Но на самом деле он не-

сколько далек от сюрреализма 
в чистом виде, трактуемого Ан-
дре Бретоном как «психологи-
ческий автоматизм, с помощью 
которого – словами, рисунком 
или любым другим способом – 
делается попытка выразить дей-
ствительное движение мысли». 
Виктор больше тяготеет к сюр-
реалистическому символизму 
и метареализму, когда фактура 
и характер предмета и персо-
нажа используются художни-
ком как театральным режиссе-
ром. Мастер сумел найти свое 
творческое видение, далекое 
от абсурда, эпатажности и вну-
тренней агрессии, свойственной 

отдельным последователям сюр-
реалистической школы. Его по-
лотна – это интеллектуальная 
фантасмагория при филигран-
ном воплощении многозначных 
художественных решений, глу-
бина мысли и ясность рисунка. 
Каждая деталь – говорящая, 
а сама картина – символ, кото-
рый важно не просто считать, но 
и осмыслить. 

«Спустя многие годы творче-
ства я могу видеть фигуры, об-

разы в самых различных вещах. 
Небеса, деревья, горы, реки…» – 
признается Виктор Брегеда. Ме-
тареализм, как реализм многих 
реальностей, Виктор Брегеда 
раскрывает и в фантастических 
пейзажах, и в портретной жи-
вописи, и в натюрмортах. Сила 
магического притяжения его 
картин заключена также и в тех-
нике гладкого письма, которой 
художник обучался у француз-
ского мастера. Тонкость нюанси-
ровки, выразительность светоте-
ни, контрастов создают эффект 
живого изображения.

Линии судьбы Виктора так 
же загадочны, как и его творче-

ство. В его жизни – немало не-
ожиданных поворотов событий. 
Например, однажды ему повез-
ло встретиться с американским 
бизнесменом, который пригла-
сил талантливого русского ху-
дожника на сказочный гавай-
ский остров Мауи. И там, вдали 
от шумной цивилизации, созер-
цая удивительные марсианские 
пейзажи, разноцветные пляжи, 
цветы и водопады, художник 
жил и творил на протяжении 
нескольких лет. Интересно, 
что и сегодня на Мауи откры-
та постоянно действующая 
экспозиция Виктора Брегеды. 
А вот на родине чувство любви 
к прекрасному выражают по-
рой иначе. Однажды с выставки, 
представленной в залах Госу-
дарственной Думы, нечистые 
на руку ценители его творче-
ства похитили 15 работ. 

Впрочем, его картины уже 
сами протоптали дорожки 
по свету, осев в частных кол-
лекциях в разных странах. Се-
годня среди обладателей поло-
тен Виктора Брегеды – звезда 
Голливуда Шэрон Стоун, знаме-
нитый гитарист Карлос Сантана, 
боксер Оскар де ла Хойя, му-
зыканты группы «Пинк Флойд» 
и другие. 

Но «русский Сальвадор 
Дали» продолжает вести до-
вольно скромный образ жизни. 
Шумным Гавайям он предпо-
чел домик в деревне под Та-
ганрогом. Там, где дух свобо-
ды, и там, где «таинственный 
мастер снов» остается верен 
себе...

Таинственный мастер снов
С большим успехом прошла в чеховской библиотеке 

выставка таганрогского художника Виктора Бреге-
ды. Новая экспозиция «Отдельная реальность» – это 
попытка выйти за грани реального мира и заглянуть 
в глубины подсознания. Кто он, русский Сальвадор Дали? 
В чем секрет его магического таланта? На эти и другие 
вопросы корреспондент нашей газеты Екатерина Вовк 
попыталась найти ответы в этом очерке.

Познакомиться с творче-
ством Виктора Брегеды мож-
но на сайтах: 

  www.bregeda.com 
  www.bregeda.ru

Художники Таганрога

Фото: В. Прозоровский.
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Сегодняшним юношам и девушкам 
завтра предстоит строить новые горо-
да, лечить людей, совершать открытия, 
издавать новые законы и руководить 
нашей страной. Президент Российской 
Федерации Владимир Путин в посла-
нии Федеральному Собранию подчер-
кнул: «Завтрашний день страны опреде-
лят устремления нынешнего, молодого 
поколения. Его становление, его успехи, 
жизненные ориентиры, которые пройдут 
любую проверку на прочность, – это важ-
нейший залог и гарантия суверенитета 
России, продолжение нашей истории».

Важно, чтобы молодые люди уже се-
годня могли проявить себя и найти дело, 
которое позволит реализоваться и быть 

востребованным. Не менее важной явля-
ется и готовность нынешней молодежи 
к активному взаимодействию с государ-
ством, участию в решении самых разных 
проблем, существующих в обществе. Уни-
кальную возможность высказаться, реа-
лизовать свои идеи и привлечь внимание 

к волнующим проблемам предлагает Мо-
лодежный парламент. Эта организация 
занимается представительством и защи-
той интересов молодежи перед государ-
ством. Ее создание идеально совпадает 
с желаниями молодых людей внести свой 
вклад в политическую и общественную 
жизнь страны.

В Таганроге решение о создании Мо-
лодежного парламента при Городской 
Думе было принято в 2014 году. Главная 
задача молодых депутатов – разработка 
предложений и рекомендаций по реали-
зации прав молодежи на участие в управ-
лении городом, содействие в создании 
условий для реализации молодежных 
инициатив. Формируется Молодежный 
парламент на два года путем проведения 
альтернативных выборов через интер-
нет-голосование. В голосовании принима-
ют участие граждане Российской Федера-

ции от 14 до 35 лет, зарегистрированные 
на территории города Таганрога. Очеред-
ные даты проведения выборов в Моло-
дежный парламент установлены реше-
нием Городской Думы города Таганрога 
№ 50 от 28.01.2025 года.

Председатель Городской Думы Роман 
Корякин отметил: «Молодежный парла-
мент – это замечательная площадка, где 
молодые жители Таганрога могут про явить 
свои знания, реализовать свои идеи, най-
ти поддержку, повлиять на принятие ре-
шений, касающихся молодежи, предло-
жить инициативу или свой собственный 
проект, а самое главное – быть услышан-
ными. А для депутатов это реальная воз-
можность понять, чем живет молодежь 
и как она видит решение существующих 
проблем. Будем надеяться, что в Таганроге 
эта уникальная молодежная платформа 
будет развиваться и крепнуть». 

Таганрогский «Водоканал» имеет ве-
ковую историю – в 2025 году предприя-
тие отметит свое 100-летие. Начиналась 
она с одной артезианской скважины, на-
сосной станции с водозабором 10 тысяч 
ведер в час, водонапорной башни и ше-
сти водоразборных будок. Сегодня около 
700 км водопроводных сетей доставляют 
воду в дома таганрожцев, а протяжен-
ность сетей водоотведения составляет 
почти 400 км. Нагрузка на коммуника-
ции, которым более полувека, огромная. 
Финансовые затраты, необходимые для 
кардинальных мер, – колоссальные. Все 
работы, которые сегодня проводятся 
на сетях водоснабжения и водоотведения, 
являются первоочередными и финанси-
руются как за счет бюджетных средств, 
так и за счет тарифных источников.

В 2025 году – в год 100-летия таган-
рогского «Водоканала» – продолжится 
модернизация сетей водоснабжения 
и водоотведения города, а также объек-
тов предприятия.

На заседании постоянной комиссии 
Городской Думы города Таганрога по го-
родскому хозяйству, транспорту и до-
рожному строительству директор МУП 

«Управление «Водоканал» Максим Нес-
нов подробно рассказал о планируемых 
в 2025 году работах в рамках утвержден-
ных производственной и инвестицион-
ной программ предприятия.

Город ждут работы по замене 
5585 м сетей диаметром от 100 до 1000 
мм, ремонту 19 объектов, ремонту кро-
вель на 4 насосных станциях, замене 
оборудования на 11 объектах (замена 
насосов, ремонт резервуаров чистой 
воды и скважин), замене запорной арма-
туры, по ремонту 91 пожарного гидранта 
и 296 колодцев и камер, восстановлению 
5022 кв. м покрытий после разрытий, за-
мене сетей электроснабжения.

В сфере водоотведения будет прове-
дена замена 2585,5 м сетей диаметром 
от 100 до 700 мм, ремонт и замена обо-
рудования на 11 объектах МУПа, гидро-
динамическая и механическая прочистка 
612 м канализационных сетей, ремонт-
ные работы на 441 колодце.

В рамках инвестиционной програм-
мы запланированы работы по рекон-
струкции и модернизации системы 
обеззараживания питьевой воды, рекон-
струкции некоторых объектов на очист-
ных сооружениях Донского водовода, 
реконструкции части системы очистки 
сточных вод, разработка основных тех-
нических решений по объекту «Рекон-
струкция очистных сооружений кана-
лизации г. Таганрога», реконструкция 
участка самотечного коллектора про-
тяженностью 0,7 км – от Поляковского 

шоссе до взлетно-посадочной полосы 
ПАО «ТАНТК им. Г.М. Бериева» и строи-
тельство канализации до границ земель-
ного участка объекта «Реконструкция 
зданий МБУЗ «ГБСМП».

Дополнительно за счет бюджетных 
средств продолжаются масштабные ра-
боты по восстановлению работоспособ-
ности аварийных участков канализаци-
онных коллекторов большого диаметра. 
Так, в 2025 году Администрация города 
Таганрога планирует выполнить работы 
по восстановлению 1,4 км указанных ка-
нализационных сетей.

Председатель Городской Думы Ро-
ман Корякин выразил уверенность, что 
все намеченные МУП «Управление «Во-
доканал» планы будут реализованы, 
а таганрожцы с пониманием отнесутся 
к неудобствам, связанным с ремонтными 
работами.

Вниманием и заботой окружены дети, 
чьи отцы в настоящее время находятся 
на передовой. Председатель Городской 
Думы Роман Корякин вручил сладкие по-
дарки детям участников спецоперации 
и пожелал, чтобы мечта каждого из них 
обязательно осуществилась. А желание 
у этих ребят одно – скорейшее возвра-
щение с победой домой самых дорогих 
людей.

Поздравления от депутата Алексея 
Шестерикова получили многодетные 
семьи 24-го округа. «Очень символично 
завершать Год семьи в кругу замечатель-
ных и дружных семей. Конечно, забот 
и финансовых затрат в многодетной се-
мье больше. Но, с другой стороны, лю-
бовь и счастье, которые можно получить 
от большой дружной семьи, перекрывают 

все сложности», – отметил Алексей Ше-
стериков, вручая подарки ребятам.

Порадовал новогодними сюрприза-
ми таганрогские семьи и депутат 19-го 
округа Артем Водолазкин. Помимо 
сладких подарков он также вручил де-
тям и приглашения на рождественское 
представление.

Заместитель председателя Городской 
Думы Валерий Селиванов совместно 
с директором школы № 35 организовал 
веселый новогодний праздник на тер-
ритории школы для детей из малообе-
спеченных семей, а также находящихся 
под опекой, детей участников спецопе-
рации. Праздник получился очень ду-
шевным и трогательным. «Хочу сказать 
слова благодарности коллективу школы 

за формирование в учениках общече-
ловеческих ценностей и патриотизма. 
Ребята совместно с учителями сделали 
подарки для участников специальной 
военной операции и написали нашим 
бойцам письма с пожеланиями крепко-
го здоровья и скорейшего возвращения 
домой», – поделился Валерий Селиванов.

Без внимания не остались и учреж-
дения округов. Так, депутат 15-го изби-
рательного округа Илья Белик побывал 
на новогоднем празднике в таганрогской 
городской общественной организации 
родителей детей-инвалидов и инвалидов 
с детства «Мы есть» и поздравил ее по-
допечных с наступающим Новым годом, 
а Владимир Лаптев подарил настоящее 
новогоднее настроение воспитанникам 
социального приюта.

Депутаты Наталья Кириенко, Окса-
на Муразян и Илья Белик позаботились, 
чтобы праздничное настроение было 
у воспитанников таганрогского Дома ре-
бенка – накануне Нового года они посе-
тили учреждение, подготовив для ребят 
подарки и сюрпризы.

Череда новогодних праздников – это 
прекрасный повод позаботиться о тех, 
кто живет рядом с нами, кто нуждает-
ся в нашем внимании и заботе. Давайте 
вместе делать добро!

Дума о городе

Общество

Молодежь Таганрога

Городская среда

Материалы на разворот предоставлены пресс-службой Городской Думы. Использованы фотографии пресс-службы Городской Думы и из открытых источников.

Праздник для всех
В канун Нового года депутаты Городской Думы города Таганрога 

традиционно создавали праздничную атмосферу в своих избиратель-
ных округах. Никто не остался без внимания в эти праздничные дни. 
Депутаты дарили новогоднее настроение детям участников специаль-
ной военной операции, ребятам из малообеспеченных и многодетных 
семей, детям с ограниченными возможностями здоровья, воспитанни-
кам детских садов и учащимся школ.

Молодежь Таганрога выберет новый парламент

Таганрогский «Водоканал»: планы и перспективы

Молодежь – это будущее страны, ее главный стратегический ресурс 
и драйвер развития. Она имеет огромный потенциал, который важно 
не растерять и направить в нужное русло. 

Для Таганрога вопрос бесперебойного водоснабжения является, по-
жалуй, одним из самых важных. От перебоев подачи воды ежедневно 
страдают сотни таганрожцев. Главная причина – изношенность го-
родских сетей, которая местами достигает 100%.
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Очень часто «сделать все» – 
это просто быть неравнодушным, 
ответственным гражданином, 
внимательным к проблемам 
своих близких, соседей, своего 
дома, улицы, города. Как прави-
ло, именно такие неравнодуш-
ные таганрожцы и являются глав-
ными помощниками депутатов 
в округах. Взаимодействие с из-
бирателями, проведение личных 
приемов, выявление ключевых 
проблем своего округа и мак-
симальное содействие в их ре-
шении – вот главная задача де-
путатского корпуса. Зачастую 
в каждом округе вопросы схо-
жи. Жители приходят с тем, что 
их беспокоит больше всего: спил 
сухих деревьев, своевременный 
вывоз мусора, освещение улиц, 
ремонт проездов и тротуаров. 
Именно решение таких локаль-
ных вопросов и делает жизнь та-
ганрожцев комфортней. 

Инициатива не наказуема
Одним из инструментов для 

улучшения облика города явля-
ется проект губернатора Ростов-
ской области «Сделаем вместе!», 
в рамках которого выполняется 
благоустройство наиболее важ-
ных, с точки зрения жителей го-
рода, объектов. 

Необходимо отметить, что 
депутаты не только проводят 
большую организационную ра-
боту по определению наиболее 
значимых проектов и подготов-
ке необходимой документации, 
но и вносят личный финансовый 
вклад в их реализацию. 

В 2024 году 9 из 11 реализо-
ванных проектов были иниции-
рованы депутатами. Это устрой-
ство дворовых спортивных 
площадок и спортивных пло-

щадок на территориях образо-
вательных организаций, ремонт 
тротуаров, благоустройство тер-

риторий, приобретение игрового 
оборудования для детских садов, 
ремонт школ. 

Решать вопросы сообща
Безусловно, работа депутата 

не ограничивается только рам-
ками избирательного округа, 
и его включенность в решение 
важных общегородских задач 
носит не только представитель-
ский характер. Используя свои 
личные ресурсы – профессио-
нальные, деловые, финансовые, 
депутат становится важным зве-
ном в разрешении проблемных 
вопросов.

Одним из примеров работы 
такого комплексного подхода 
к решению городских проблем 
является деятельность депутата 
Оксаны Утесовой. В минувшем 

году Оксана Юрьевна оказала 
значительную помощь в прове-
дении работ по восстановлению 
подпорной стены Центрального 
пляжа. Она приобрела строитель-
ный материал на сумму более 
400 тысяч рублей, внимательно 
следила за ходом работ и опе-
ративно реагировала на просьбы 
строителей. 

Напомним, в ноябре 2023 
года в результате шторма Цен-
тральный пляж сильно постра-
дал. Стихией была разрушена 
инфраструктура, размыта под-
порная стена, проход к самому 
пляжу стал недоступен из-за об-
разовавшегося провала. Перед 

городской властью встал вопрос 
поиска правильного решения 
для обеспечения возможности 
посещения пляжа таганрожцами 
и гостями города. После прове-
дения визуальных обследований 
стало понятно, что потребуются 
серьезные работы по берего-
укреплению: проведение гео-

дезических исследований, раз-
работка проекта, получение 
экспертизы. Все это заняло бы, 
по меньшей мере, 2-3 года. 

В результате обсуждений 
и консультаций со специалиста-
ми было принято решение про-
вести работы по восстановлению 
подпорной стены. Работы про-
водились за счет внебюджетных 
источников и трудовых ресур-
сов города. Для восстановления 
подпорной стены специалисты 
пробурили скважины, установили 
арматурные каркасы и залили 

бетоном основание 75-метро-
вой опорной плиты. В резуль-
тате совместной работы Цен-
тральный пляж был открыт для 
посетителей.

– Центральный пляж – 
одно из любимейших мест от-
дыха таганрожцев и гостей 
нашего города. Мы все вме-
сте переживали за его судьбу. 
И, конечно, я не могла остаться 

в стороне, – рассказала Оксана 
Утесова. – Благодаря помощи, 
оказанной промышленными 
предприятиями, участию нерав-
нодушных жителей города нам 
удалось завершить эту поистине 
«народную стройку». И для меня 
очень важно, что я стала частью 
этого большого важного дела! 

Наказы избирателей 
во главе угла

Несмотря на высокую зна-
чимость масштабных городских 
проектов, на первом месте для 
депутатов всегда стоит испол-
нение наказов и обращений 
жителей округа. Остановимся 
на конкретных результатах ра-
боты народных избранников 
по итогам декабря.

2-й округ
В округе Натальи Кири-

енко проведены работы по спи-
лу сухих деревьев по адресу: ул. 
Александровская / пер. Тургенев-
ский, ликвидированы стихийные 
свалочные очаги на пер. Турге-
невском / ул. Александровской, 
Банковской площади.

4-й округ
В округе Константи-

на Харченко восстановлено 
уличное освещение в пер. Са-
нитарном. Проведена отсыпка 
и грейдирование дороги по 4-му 
переулку от ул. Александровской 
до Кузнечного проезда. Устранен 
засор канализации по ул. Порто-
вой, 18.

5-й округ
На территории 5-го 

округа прошло выездное сове-
щании по обустройству тротуа-
ра по ул. Спортивной от ул. Ин-
струментальной до МАОУ лицей 
№ 28. Этот вопрос давно подни-
мается жителями округа.

Значительная часть школь-
ников, проживающих в много-
квартирных жилых домах по ул. 
Инструментальной, обучается 
в лицее № 28, один из корпусов 
которого находится по адресу: 
пер. Трудовых резервов, 1. Чтобы 
добраться до образовательного 
учреждения, детям необходимо 
пересечь автомобильную дорогу 
и, как самый безопасный вари-
ант, по правой стороне двигаться 
в школу. Однако на сегодняшний 
день этот путь не обустроен, по-
скольку тротуар, который идет 
через сквер вдоль стадиона 
«Форте Арена», заканчивается 
у спортивной школы. А пешеход-
ные переходы, чтобы безопас-
но изменить маршрут и перейти 
на другую сторону, на всем про-
тяжении от ул. Инструменталь-
ной до пер. Трудовых резервов 
отсутствуют.

По итогам встречи намечены 
первоначальные этапы решения 
данного вопроса: определение 
собственников земельных участ-
ков на протяжении всего марш-
рута для последующего форми-
рования земельного участка под 
строительство дорожного объек-
та, а затем – расчет необходимо-
го объема финансирования для 
проведения проектно-изыска-
тельских работ.

Также в округе завершены 
работы по обрезке деревьев 
на муниципальной территории 
по пер. Комбайновому за домами 
по ул. Свободы, 11/1 и 15/1.

9-й округ
Одним из актуальных 

вопросов для многих жителей 
9-го округа на протяжении мно-
гих лет является вопрос подто-
пления межквартального проез-
да между домами по ул. С. Шило, 
200 и 202, в районе дома по ул. 
С. Шило, 204-1. По инициати-

ве депутата этого округа Оле-
га Тимохина на месте порывов 
совместно с МУП «Управление 
«Водоканал» было проведено 
рабочее совещание, установле-
ны причины аварийных поры-
вов и определен ход работ. Как 
итог – произведена замена 50 

метров трубы водопровода ди-
аметром 150 мм. Вопрос, кото-
рый беспокоил жителей не один 
год, решен. Председатель много-
квартирного дома по ул. С. Шило, 
204-1 Сергей Пасечник с благо-
дарностью отметил участие де-
путата в решении этой важной 
проблемы: «Уверен, что именно 
непосредственное участие Олега 
Юрьевича позволило сдвинуть 
вопрос с заменой трубы с мерт-
вой точки». 

Кроме того, в 9-м округе про-
ведена обрезка деревьев на тер-

ритории модуля детского сада 
№ 101, а в подъездах дома по ул. 
Сызранова, 24 установлены по-
чтовые ящики. 

10-й округ
Андрей Галенков 

приобрел спортивный инвен-

тарь (футбольные, баскетболь-
ные и волейбольные мячи) для 
учащихся школы № 39. 

12-й округ
В округе Евгения Та-

рана стало светлее: выполнены 
работы по освещению «дороги 
к школе»: протянуто более 400 
метров СИП и установлено 17 
светильников (7 переустановле-
но на новую линию и 10 добав-
лено) по ул. Ждановской от ул. 
2-й Советской до ул. С. Шило. За-
вершены работы по освещению 
ул. Евминенко от Большого про-
спекта до 2-й Советской.

14-й округ
В округе Яны Ко-

лесниковой проведена обрезка 
плодовых деревьев по ул. Теа-
тральной, ул. Мичурина, Калуж-
скому проезду. Завершены ра-
боты по устройству освещения 
по ул. Вишневой и ул. Мичурина.

15-й округ
В округе Ильи Бели-

ка проведены работы по восста-
новлению уличного освещения 
по ул. Вечность (Греческие Роты): 
протянуто 230 метров СИП, 
установлены 6 дополнительных 
светильников.

17-й округ
В округе Романа 

Корякина проведены работы 
по обрезке плодовых деревьев 
по улице Фрунзе, переулку Вок-
зальному, над открытым участ-
ком теплотрассы по ул. Ленина. 
Завершены работы по асфальти-
рованию части придомовой тер-
ритории по ул. Ленина, 175, уте-
плен участок теплотрассы по пер. 
Каркасному, 7.

20-й округ
В округе Алексан-

дра Цветкова проведены рабо-
ты по кронированию деревьев 
и спилу сухих веток на терри-
тории детских садов № 31 
и № 83, на придомовой терри-
тории по адресу: ул. З. Космоде-
мьянской, 16.

22-й округ
В округе Оксаны 

Муразян восстановлено освеще-
ние по 5-му Линейному проезду 
(от пер. 7-го Нового до пер. 8-го 
Нового).

Работа в округах и не только
В год 165-летия со дня рождения нашего великого 

земляка Антона Павловича Чехова хочется вспомнить 
его слова, которые спустя столетие не теряют своей 
актуальности: «Если каждый человек на куске земли сво-
ей сделал бы все, что он может, как прекрасна была бы 
земля наша!».

Проекты, реализованные в 2024 году:
1. Устройство многофункциональной спортивной площадки 

на территории лицея № 28 по адресу: пер. Красногвардейский, 9. 
2. Капитальный ремонт входной группы основного здания 

МОБУ лицей № 7 по адресу: ул. Большая Бульварная, 2. 
3. Благоустройство земельного участка общего пользования 

по адресу: ул. Кленовая, 19.
4. Устройство многофункциональной спортивной площадки 

по адресу: около ул. Морозова, 21. 
5. Устройство асфальтового покрытия на территории МБДОУ 

детский сад № 101 по адресу: ул. Пархоменко, 23. 
6. Благоустройство территории площадки для дневного пребы-

вания граждан пожилого возраста и инвалидов с ограниченными 
возможностями здоровья на свежем воздухе в муниципальном 
бюджетном учреждении «Центр социального обслуживания граж-
дан пожилого возраста и инвалидов города Таганрога», располо-
женном по адресу: пер. Большой Садовый, 11. 

7. Закупка игрового оборудования для детских площадок 
МБДОУ детский сад № 59, расположенного по адресу: ул. Сергея 
Лазо, 9-1.

8. Устройство многофункциональной спортивной площадки 
на территории МАОУ СОШ № 22 по адресу: ул. Кирова, 2. 

9. Текущий ремонт тротуара по ул. Сызранова в районе дома 26. 
10. Устройство многофункциональной спортивной площадки 

на территории МОБУ лицей № 33 по адресу: 1-я Линия, 146-а.
11. Текущий ремонт тротуара по ул. Котлостроительной 

(на участке от дома 17 до дома 29). 



6 №1(126), февраль 2025

Большинство из вас, несо-
мненно, знает, что исповедь или, 
как еще называют, покаяние – 
это таинство, в котором человек 
искренне исповедует свои гре-
хи перед Богом в присутствии 
священника.

Бывает так, что только-только 
еще приходящие к воцерков-
лению люди, начинающие за-
думываться о том, чтобы прий-
ти на первую в своей жизни 
исповедь, но не знающие, как 
к этому подступиться, спраши-
вают у священника: «Батюшка, 
а о чем на ней нужно говорить, 
в чем вообще правильно каять-
ся?» И тут мой совет будет очень 
простым: да вы, друзья мои, для 
начала, главное, просто придите, 
а там уж разберемся. 

Конечно, в идеале человек, 
приходящий на исповедь, дол-
жен задать себе четкий вопрос: 
зачем я это делаю, собираюсь ли 
я менять свою жизнь? Говорят, 
что слово «покаяние» (по-грече-
ски – метанойя или метание) пе-
реводится как «изменение ума». 
И всю свою жизнь мы с вами 
должны меняться. Меняться 
к лучшему, идти по бесконеч-
ному пути к совершенству, все 
дальше и дальше уходить от по-
рока и идти к Богу. 

Да, все это, конечно, так, но 
очень часто труднее всего сде-
лать именно его, первый шаг. Вот 
вроде бы и навалилось всего 
на душу человека столько, что 
уже и сил просто никаких нет. 
Стонет душа, не может себе ме-
ста найти. Но то ли враг рода 
человеческого уводит от это-
го важнейшего шага – испове-
ди и причастия, то ли мешают 
какие- то стереотипы, не дающие 
это сделать, но в таком мучи-
тельном состоянии люди иногда 
пребывают очень долго. 

Нужно просто решить-
ся и сделать первый шаг. Если 
правда не знаете, что нужно го-
ворить на исповеди, то на пер-
вых порах можете воспользо-
ваться такой книжкой, как «Опыт 
построения исповеди» архиман-
дрита Иоанна (Крестьянкина) 
или «В помощь кающимся» свя-
тителя Игнатия (Брянчанинова). 

Лучше начать исповедь 
с того, за что больше всего му-
чает совесть. Она как голос Бо-
жий в душе человека очень ча-
сто подсказывает нам с вами, 
где мы были неправы, где пре-
ступили заповедь Божию и впу-
стили зло в свою душу или вы-
пустили его в окружающий нас 
мир. У многих из нас есть такой 

грех, о котором стыдно вспом-
нить, который мешает спокойно 
жить. Он, как отравленная зано-
за, разъедает изнутри всю нашу 
душу, если в нем не раскаяться. 

Вы можете, не стесняясь, 
сказать священнику о том, что 
вы в первый раз пришли на ис-
поведь, и батюшка подскажет, 
что нужно говорить, может быть, 
задаст какие-то наводящие во-
просы. Как говорится, не вы 
первые и не вы последние. Глав-
ное – помнить, что грехи проща-
ет Бог, а не батюшка. Священник 
здесь лишь свидетель, помощ-
ник и ваш сомолитвенник. 

Не нужно быть многослов-
ным. Бог ваши грехи знает. Глав-
ное, что от вас требуется, – это 
покаяние и твердое намерение 
с грехом в своей жизни бороть-
ся, что мы на исповеди Богу 
в общем-то и обещаем. Про-
сим у Него прощения, помощи 
и обещаем приложить все свои 
силы, чтобы больше плохого 
не повторять.

Очень полезно обо всем 
этом подумать. Накануне ве-
чером сесть и вспомнить. Не-
которые даже делают для 

себя какие-то краткие замет-
ки на листке бумаги, о чем они 
будут говорить. Ведь не секрет, 
что в самый важный и ответ-
ственный момент то, о чем ду-
мали и считали важным, может 
просто исчезнуть из головы, так 
бывает. Как будто вашу мысль 
просто взяли и похитили. Вот 
для того, чтобы такого не слу-
чилось, и записывают все на ли-
сточек, делают себе такую не-
большую шпаргалку. 

Еще очень хороший помощ-
ник – Евангелие. Если человек 
уже начал его читать, то он бо-
лее четко представляет себе, 
что такое грех и в чем нужно 
каяться. Ведь именно Евангелие 
показывает нам, каким должен 
быть христианин. Это для нас 
и ориентир, и такой недостижи-
мый идеал, который как компас 
показывает верное направление 
и помогает в сравнении с ним, 
с Евангелием, выявить все наши 
недостатки, указать нам, в чем 
нужно каяться и меняться.

Вот, пожалуй, то, что сегодня 
хотелось бы вам сказать. Я же 
как обычно говорю всем спаси-
бо за внимание и до следующей 
встречи, дорогие друзья, чита-
тели газеты «Таганрогский пен-
сионер». Христос посреди нас!

Благочинный приходов 
Таганрогского округа, 

настоятель Георгиевского храма 
иерей Борис Гущин

Православие и общество

Материал предоставлен Таганрогским благочинием.

Беседы с батюшкой

Что такое исповедь
Здравствуйте, дорогие друзья, братья и сестры! 

Сегодня хотелось бы поговорить с вами об одном 
из таинств Православной Церкви – об исповеди. 

– На протяжении многих лет 
несколько поколений сотрудни-
ков нашего музея работали над 
созданием этого многогранно-
го научно-исследовательского 
труда, – подчеркнула директор 
ТХМ Тамара Пугач. – Выражаем 
благодарность за поддержку Ми-
нистерству культуры Ростовской 
области, Русскому музею и всем, 
кто внес свою лепту в реализа-
цию этого исторически значимо-
го проекта. 

Презентация каталога состо-
ялась в одном из музейных за-

лов ТХМ, где собрались все, кто 
пришел разделить радость с ви-
новниками торжества. В форма-
те видеообращения коллег по-
здравили генеральный директор 
Русского музея Алла Манилова 
и первый директор Таганрог-

ского художественного музея 
(в 70-е годы ХХ века – картин-
ной галереи) Вера Лебедева. 

– Новый каталог – это новый 
уровень работы коллектива му-
зея, который дает толчок к даль-
нейшему развитию и новому эта-

пу взаимодействия с ведущими 
музеями страны, – подчеркнула 
Вера Алексеевна. 

Кропотливо изучая историю 
картин, сотрудники ТХМ сделали 
много интересных открытий! По-
истине делом жизни стала рабо-
та над каталогом для старейшего 
сотрудника музея Татьяны Анато-
льевны Игумновой, которая про-
шла многолетний путь «от идеи 
до воплощения». 

– Надеемся, что каталог «Та-
ганрогский художественный 
музей. Живопись. Конец XVII – 
первая треть XX века» станет на-
стольной книгой не только для 
наших современников, но и для 
будущих поколений сотрудни-
ков музея, – отметила главный 
хранитель ТХМ Оксана Костина. 

С особым трепетом отнес-
лись к работе над каталогом 
и сотрудники издательства «Лу-
коморье», которые впервые 
были причастны к созданию 

столь масштабного музейного 
проекта. В уникальном, богато 
иллюстрированном издании 
представлены 479 живописных 
произведений с общими све-
дениями о 231 авторе. Каждая 
картина сопровождается ком-
ментариями, приводятся лите-
ратурные источники, в которых 
упоминаются произведения 
из собрания ТХМ и т.д. Помочь 
быстро найти исчерпывающую 
информацию призваны указа-
тели, где обозначены имена ху-
дожников, владельцев картин, 
а также изображенных на по-
лотнах лиц, библейских, мифо-
логических, литературных пер-
сонажей и др.

Остается добавить, что рабо-
та над каталогизацией музейной 
коллекции ТХМ будет продол-
жена. И следующий каталог бу-
дет посвящен собранию русской 
графики из собрания ТХМ XVIII – 
конца XIX – начала XX веков.

Каталог ТХМ – наследие для будущих поколений
Новый год Таганрогский 

художественный музей 
встретил с новым ката-
логом. Это четвертый 
по счету каталог ТХМ, 
всецело посвященный со-
бранию русской живописи 
конца XVII – первой трети 
XX века. 

Старший научный сотрудник ТХМ Татьяна Игумнова и главный 
хранитель ТХМ Оксана Костина.

Искусство

Название «Красный кран» 
выбрано отнюдь не случай-
но: арт-пространство располо-
жилось на территории Алек-
сандровских торговых рядов, 
на площади, исторически име-
нуемой Красной. А вдохнови-
тельницей проекта стала твор-
ческая личность – руководитель 
музыкальной школы «Поющая 
страна» Мария Спичка.

– Так совпало! Место, сим-
волика, идея и название... – де-
лится Мария. – Подсознательно, 

открывая кран, мы подразуме-
ваем, что вода станет бить клю-
чом.. . Так и в нашем арт-про-
странстве «Красный кран» 
творческие идеи бьют ключом. 
Это место для свободного само-
выражения, где каждый сможет 
найти что-то для себя и стать ча-
стью творческого процесса.

Первыми новое арт-про-
странство освоили мастера 
стрит-арта, представившие на-
кануне Нового года уникальную 
для Таганрога выставку граф-

фити. Не меньший обществен-
ный резонанс вызвал и благо-
творительный проект «Кошкин 
дом», направленный на помощь 
бездомным животным. В пла-
нах на 2025 год – организа-
ция творческих встреч и дис-
куссий, проведение концертов 
и перформансов, выставок, ма-
стер-классов и др. 

– Наш «Красный кран» – это 
максимальная универсальность, 
уют и общедоступность, – под-
черкивает Мария Спичка. – При-
глашаем всех творческих таган-
рожцев к сотрудничеству!

Открытие площадки для 
проведения регулярных выста-
вок запланировано на начало 
мая. В весеннем фотоверниса-

же, посвященном родному го-
роду, смогут принять участие 
местные мастера объектива. 
Советуем заранее подготовить 

работы соответствующей тема-
тики и представить в «Красный 
кран», расположенный по адре-
су ул. Чехова, 98а. 

Включаем «Красный кран»!
«Красный кран» – так называется новое арт-про-

странство, открывшееся в Таганроге накануне Нового 
года. Это место притяжения творческих таганрожцев: 
художников, фотографов, мастеров декоративно-при-
кладного искусства, музыкантов и др. 
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– Этот год для Южного федерального 
университета – юбилейный. Мы отмеча-
ем свое 110-летие, – отметила ректор 
одного из лучших вузов страны Инна 
Шевченко. – Университет продолжает 
славные традиции, одной из которых 
является Ректорский бал. Это наше же-
лание и возможность подчеркнуть при-
надлежность к большой стране, ее куль-
туре, музыке, литературе.

Каждый год ректорские балы, прово-
димые с 2015 года, посвящаются опре-
деленным страницам истории. В этом 
году выбор пал на Пушкинский бал, 
который открылся классическим тан-

цем пушкинской эпохи – полонезом. 
Облачившись в бальные платья и фраки, 
студенты и преподаватели вошли в об-
разы дам и кавалеров XIX века. Кстати, 
ректор вуза по сложившейся тради-
ции предстала в наряде, изготовлен-
ном студентами Академии архитектуры 
и искусства ЮФУ. На сей раз создатель-
ницей элегантного ансамбля «Шепот 
башен» стала выпускница Жасмин Пуги-
ева. Помимо демонстрации роскошных 
платьев, гости проявили себя в бальных 
играх, вспомнили строки из «Евгения 
Онегина», а также отведали празднич-
ный сбитень.

– Сегодня у нас есть уникальная воз-
можность прикоснуться к тому, к чему 
прикасались студенты еще в имперской 
России, – отметил проректор по воспи-
тательной работе и реализации моло-

дежных программ Южного федерально-
го университета Яков Асланов. – Думаю, 
что этот удивительный день запомнится 
на всю жизнь!

Клуб «Диабет» 
ПРИГЛАШАЕТ 

всех желающих 
на встречу с врачом-ревматологом, 
к.м.н. Еленой Александровной Вы-
ставкиной, которая состоится 

21 февраля в 15 часов 
в библиотеке им. А.П. Чехова 

(ул. Греческая, 105).
Тема лекции: «Детективная история 
болезни: боли в суставах у пациентов 
с диабетом». 
При себе иметь бахилы, паспорт или 
читательский билет.

Телефон +7 (8634) 34-03-18.

Реклама и объявления

Региональный предста-
витель радиостанции – Но-
вошахтинская медиагруппа 
«Интерфейс» – крупнейший 

радиовещатель в Ростовской 
области.

– Выбор на «Радио Шан-
сон» отнюдь не случаен, – под-

черкнул генеральный директор 
медиагруппы Андрей Филиппен-

ко. – Согласно опросам, у жи-
телей Дона давняя симпатия 
именно к этой радиостанции, ко-
торая успешно работает с 2000 
года. Стоит отметить, что «Радио 
Шансон» за 24 года вещания 
не только значительно расши-
рило охват аудитории, но и гра-
ницы жанра и формата. 

Сегодня на «Радио Шансон» 
не только песни в стиле класси-
ческого шансона, но и бардов-
ские мелодии, военные песни, 
лирические поп- и рок-компо-
зиции, городские романсы, пес-
ни из кинофильмов и др. На-

ряду с хитами шансона 90-х 
от Михаила Круга, Ивана Кучи-
на и др. в эфире представлено 
творчество Александра Марша-
ла, Стаса Михайлова, Григория 
Лепса и других современных 
исполнителей.

Помимо ретрансляции сто-
личного эфира «Радио Шан-
сон», на частоте 87.7 FM можно 
услышать прогнозы погоды в Та-
ганроге и местные рекламные 
блоки. В планах выпуск инфор-
мационных программ городской 
тематики и передачи по заявкам 
таганрогских радиослушателей.

Душевные песни на 87.7 FM
«Радио Шансон» начало вещание в Таганроге и при-

городах. Душевные песни в исполнении любимых арти-
стов можно услышать на частоте 87.7 FM. Таганрог 
стал пятым по счету городом Ростовской области, 
где ежедневно и круглосуточно теперь осуществляет 
вещание «Радио Шансон», входящее в десятку лидеров 
самых популярных радиостанций России. 

СМИ Таганрога

Торжественные события

В ритме бала...
Традиционный Ректорский бал состоялся 26 января в Таганроге. 

Честь стать участниками этого торжественного события 
ежегодно выпадает лучшим преподавателям и студентам Южного 
федерального университета. Тем более приятно, что место проведения 
Ректорского бала на протяжении более 10 лет остается неизменным – 
таганрогский студенческий клуб ЮФУ.

ТИПОГРАФИЯ
на Мечниковском, 2

Тел. 8 (8634) 61-43-22
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